

# Либерализм в российском семейном праве

**Ширяев Виталий Александрович,**  
**доцент кафедры интеллектуальной собственности и гражданско-правовых дисциплин**  
**Института международного права и экономики (ИМПЭ) имени А.С. Грибоедова,**  
**кандидат юридических наук**  
 shirjaev@adm.iile.ru

Либерализм не пустое слово. Это явление в сознании людей, имеющее даже религиозное значение. Либерализм провозглашает принцип свободы, в конечном итоге, от самого себя, от необходимости работать над собой, духовно развиваться. Рецидивом этой идеи является неадекватное поведение подростков, воспитание которых заменяется в школах оказанием услуг. В свою очередь ювенальная юстиция устанавливает рамки воздействия родителей на детей в семье. В либеральной системе ценностей родители в семье бессильны оказывать необходимое воздействие на детей. Плечо родителям может подставить только государство, выстраивая через запреты, жесткие процедуры, цензуру, систему воспитания. Особенно ярко либерализм проявляет себя в семейном праве. Либеральные революции в начале и конце XX в. в России повлекли соответствующие изменения семейного законодательства, которые в целом, упрощая процедуру заключения и расторжения брака, легализуя фактические брачные отношения, отошли от сакральности отношений между мужчиной и женщиной. В статье приведены некоторые примеры либеральных норм в действующем семейном праве.

По нашему мнению, необходимо проанализировать семейное законодательство с новых позиций. Либерализму противопоставит консерватизм, придающий общественным отношениям устойчивость. На нескольких примерах мы пытаемся показать, что консерватизм в семейном праве необходим. В частности, на основе законодательных признаков брака предлагается легальное определение брака. Регистрации брака необходимо придать более серьезный характер, порождающий особую ответственность мужчины и женщины друг перед другом, перед семьей, в которой должны появиться дети.

**Ключевые слова:** либерализм, великая перезагрузка, консерватизм, семейное право, брак, семья, государство, заключение брака, фактические брачные отношения, суррогатное материнство, регистрация рождения.

## Liberalism in Russian Family Law

**Vitaly A. Shiryayev**  
**Associate Professor of the Department of Intellectual Property and Civil and Legal Disciplines**  
**of the A.S. Griboedov Institute of International Law and Economics**  
**PhD (Law)**

Liberalism is not an empty word. This is a phenomenon in the minds of people that even has a religious significance. Liberalism proclaims the principle of freedom, ultimately from oneself, from the need to work on oneself, to develop spiritually. A relapse of this idea is the inappropriate behavior of adolescents, whose upbringing is replaced in schools by the provision of services. In turn, juvenile justice sets the framework for the impact of parents on children in the family. In a liberal system of values, parents in the family are powerless to exert the necessary influence on children. Only the state can lend a shoulder to parents, building through prohibitions, strict procedures, censorship, and a system of education. Liberalism manifests itself especially vividly in family law. The liberal revolutions at the beginning and end of the twentieth century in Russia led to corresponding changes in family legislation, which in general, simplifying the procedure for concluding and dissolving marriage, legalizing the actual marital relations, moved away from the sacredness of the relationship between a man and a woman. The article provides some examples of liberal norms in the current family law.

In our opinion, it is necessary to analyze family legislation from a new perspective. Liberalism is opposed by conservatism, which gives stability to social relations. Using several examples, we are trying to show that conservatism in family law is necessary. In particular, a legal definition of marriage is proposed on the basis of the legislative signs of marriage. Marriage registration should be given a more serious character, generating a special responsibility of men and women to each other, to the family in which children should appear.

**Keywords:** liberalism, the great reset, conservatism, family law, marriage, family, state, marriage, actual marital relations, surrogacy, birth registration.

*Напрасный труд — нет, их не вразумишь, —  
 Чем либеральной, тем они пошлее,  
 Цивилизация — для них фетиш,  
 Но недоступна им ее идея.*

Ф.И. Тютчев